

**Contribution à une sociologie de genre au Maroc le mouvement social sexué –
L'exemple de HIRAK « la mouvance » de Rif au Maroc: la femme au cœur de la
lutte -Vers la construction d'une identité collective féminine**

Errami Imane*¹

¹Université Mohamed-V – Rabat (Morocco)

Reçu le: 05/09/2020

Publié le: 25/12/2022

Résumé de l'article

Le bouleversement qu'a connu le Rif depuis 2016 impose le réexamen de la place de la femme Rifaine dans l'espace public .

Les femmes Rifaines ont pris leur pleine place dans les soulèvements populaires au Maroc a travers le Hirak ; elles ont adopté des différentes formes. En effet que cette participation ne peut être minimisée; se pose la question de leur place dans un pays comme le Maroc qui est train de payer les frustrations individuelles et collectives générées par les politiques publiques de grande envergure menées par l'état.

Cet article propose de mettre L'action protestataire et le militantisme à l'épreuve d'une perspective de genre, à partir d'une lecture critique de la sociologie et de remettre en cause ces thèses. L 'auteur rend compte de son observation participante au mouvement de Hirak « la mouvance »de la ville Hoceima.¹Elle analyse le niveau de

¹ région Amazighs du nord marocain coincée entre la Méditerranée et des montagnes sauvages ; était totalement marginalisée hier par le colonisateur espagnol et abandonnée aujourd'hui par le nouveau pouvoir. La région est largement connue pour l'immigration rurale, l'immigration légale et illégale, la contrebande avec les enclaves espagnoles de Ceuta et Melilla, le commerce du cannabis, etc. (Le Maroc selon les Nations Unies est le premier producteur et le premier exportateur de haschich dans le monde) M'hamed Boudouah. La culture du Kif et son impact économique et social dans le Rif central ;Cas de

présence des femmes Rifaines dans l'espace public et sa contribution à celui-ci afin de soutenir le mouvement et adopter ses enjeux et ses revendications. Elle s'interroge comment les femmes Rifaines contribuent non seulement au mouvement mais aussi à lui donner une identité collective, l'exprimer et elle est déterminée par le rôle que les femmes y ont joué, en termes de cadrage soit au Niveau de présence ou d'émoticône. Notre objectif est de **comprendre la place qu'occupent véritablement les femmes Rifaines dans l'espace public de protestation ?**d'autre part ; **comprendre leur propre perception de l'espace public, l'usage qu'elles ont de l'action protestataire ? le mouvement social est-il un mouvement sexué à travers l'étude de HIRAK Rif ?**

Mots-clés ; Mouvement féminin, identité collective, mouvements sociaux, stratégies de mobilisation, HIRAK

Introduction

Il y a eu une augmentation exponentielle des mouvements sociaux et des actions collectives dans la région MENA au cours des deux dernières décennies. Le « printemps arabe » a lancé une culture de résistance qui a entraîné des manifestations en cours telles que les grèves en Iran provoquées par la détresse économique, l'occupation du parc Gezi en Turquie par des manifestants exigeant la liberté d'expression, les manifestations hebdomadaires des Algériens en opposition au

Ketama . Doctorat de troisième cycle en Géographie et Aménagement option ; Etudes rurales Toulouse . P348

Voir aussi ; era da Silva Telles et Daniel Veloso Hirata, «Pratiques urbaines aux frontières incertaines entre illégal, informel, illicite,» dans: Robert Cabanes et Isabel Georges, São Paulo: La Ville d'en bas (Paris: L'Harmattan, 2009), p. 136

président déchu. cinquième mandat, les manifestations masse au Soudan, en Irak et au Liban étant largement déclenchées par un dénuement socio-économique et politique désastreux avec des appels francs à un changement de régime, et **Hirak Rif**, le mouvement populaire au Maroc contre la mauvaise gouvernance et le «**hogra**» (humiliation)². Les communautés touchées par un certain type d'oppression ou d'injustice sont à l'honneur des protestations et des discussions nationales. Les **femmes**, et de nombreux autres militants, de différents horizons socioculturels et appelant à des causes différentes, font des efforts herculéens pour apporter des changements dans leur vie et celle des autres.

Pourquoi une revue sur la participation des femmes au Hirak ?

La femme de Rif et la stratégie de la rue comme lieu géométrique de la contestation politique; Des protestations massives touchent également le Maroc à partir du 20 février 2011. Mais les manifestations de **Hirak** s'inscrivent dans une tradition de protestation de « la Marge » qui se sentait humilié, et marginalisé par les représentants de l'autorité locale et par la société urbaine « société de consommation ».

Contrairement au phénomène de l'émeute, des années 1980, et au Mouvement du 20 février, le produit de contexte régional « printemps arabe " la protestation sociale dans la région d'Al Hoceima, à un caractère local. Le décès du vendeur de poisson Mouhcine Fikri dans une situation tragique devient le déclencheur de la mobilisation

² La notion de selon **Abderrahmane Rachik** « hogra » « que l'on peut traduire par « mépris », exprime la frustration de certaines catégories sociales qui ne sont pas forcément pauvres. De plus en plus utilisée par les jeunes en âge adulte, elle exprime le sentiment de ne pas être perçu socialement à sa juste valeur... » voir <https://magazinedelafrique.com/societe/maroc-abderrahmane-rachik-la-mutation-des-mouvements-sociaux/>

sociale ; la femme de Rif se trouve aujourd'hui soudainement libéré de toutes les contraintes sociales et politiques qui pèsent sur lui. Et elle proteste contre l'ordre social.

Le Hirak: une convergence d'acteurs hétéroclites

Depuis 2011 les Sociétés nord-africaines ont vu des secousses politiques, De nombreuses crises d'ordre politique, social, économique et institutionnel ont abouti à des révolutions ou soulèvements populaires, des protestations massives touchent également le Maroc à partir du 20 février . en effet (Selon une étude d'Abderrahmane Rachik (2014), le nombre de manifestations au Maroc est passé d'une moyenne de deux occurrences par jour en 2005 à huit en 2010 pour arriver à cinquante-deux en 2012.)

à la fin du mois d'octobre 2016, Le Maroc Vit une nouvelle fois de grandes protestations dans le Rif de ce qu'il convient d'appeler un « **mouvement des marges** » opposant les populations locales à l'État. les nouvelles actions collectives protestataires ; au Rif sont le produit des inégalités accéléré par l'entrée dans une « ère » néolibérale, qui révélatrices des méfaits du creusement des inégalités accéléré.³ Fait intéressant, dans le mouvement Hirak , il y avait une grande participation des femmes rifaines .Les femmes de Rif ont longtemps souffert de la claustration de la ségrégation sexuelle. Elles n'avaient pas accès à l'espace public⁴ . La femme de Rif était inouïe, muette et non représentée En raison de les pesanteurs sociales et religieuses qui caractérisent cette région conservatrice.

³ Berriane, 2016 ; Bogaert, 2015 ; Rachik, 2014 ; Wilson, 2013

⁴ Selon un vieil adage marocain ; « la femme a deux ou trois sorties ; une au Hammam ; une autre chez son mari et une troisième au cimetière pour son enterrement »

Si, aujourd'hui, les femmes sont nombreuses dans les rassemblements protestataires, cela n'a pas toujours été le cas dans Le Rif « Elles ont vraiment pris leur place à partir de la mort tragique de « Mohcine Fikri ». Leur présence est devenue massive à partir du 26 mai. « Après les arrestations de militants, les femmes n'avaient plus le choix. Elles devaient sortir dans la rue pour soutenir leur mari et leurs frères

La participation de la femme marocaine dans l'action collective n'est pas nouveau⁵ ; la société marocaine a connu de grandes mutations par ex; une évolution structurelles des systèmes de valeurs traditionnelles ;accès des femmes à l'emploi ; la colonisation . Tous ces éléments ont favorisé l'évolution de la condition des femmes marocaines . Mais c'est pour la première fois que les femmes de Rif ont été aux avant postes de la contestation de la violation des droits de L'homme pour le Makhzen (pouvoir central). Ont participent aux révoltes avec les hommes ; elles ont adopté différentes formes protestataires; occupation des places et des rues ; rassemblements et manifestation. Toutefois il y a lieu de noter que la notion du makhzen utilisée ici se limite au sens politique et a la charge symbolique que lui donnent les acteurs du mouvement HIRAK. Les femmes du Rif (Hoceima) ont pris l'initiative de créer des mouvements sociaux dans des contextes nationaux spécifiques à travers la région MENA. ont exprimé leur mécontentement autour des questions de justice et d'identité de l'État respectivement. Ainsi que leur implication indéniablement active au sein de divers manifestations pacifiques. Leur activisme sur le terrain , au moins, mis en évidence un débat public tendu sur le sujet de la femme " Les femmes muettes parlent" dans une société

⁵ Les conditions de vie de la femme marocaine ont énormément changé depuis l'indépendance en 1956 jusqu'à aujourd'hui. L'accès à l'école, la baisse du taux de natalité et l'augmentation du nombre de femmes sur le marché du travail constituent les points marquants de ce changement Sur le plan juridique également la situation de la femme a évolué. Cette évolution a commencé depuis l'indépendance et continue jusqu'à aujourd'hui.

«conservatrice». En outre elles font partie intégrante de ses dirigeants, ou tout du moins ont une influence certaine sur le Hirak sont aussi des mères, des épouses et des sœurs des militants comme la mère du leader du Hirak populaire **Nasser Zefzafi**,⁶ l'artiste **Silya Ziani**⁷ (qui arrêtée par la police judiciaire), ainsi que **Nawal Benaissa**⁸. Et Si l'on s'interroge sur les raisons de l'implication des femmes dans le « Hlrak » ; on constate qu'elle s'adosse à différents facteurs. Par conséquent, le motif principal de ce travail est d'essayer de connaître la contribution des femmes Rifaines au "mouvement de HIRAK" en tant que modèle, et son rôle dans la construction d'une identité collective pour le mouvement, En demandant comment la mobilité Rif des femmes a contribué aux nouveaux enjeux publics qui ont ouvert le débat sur les questions de liberté d'expression et d'opinion ?

Ces questions seront examinées dans cet article sur la base d'une année d'observation et d'enquêtes qualitatives auprès des acteurs du mouvement Hirak Rif marocain

Hirak Rif ; Sommes – nous face à un mouvement social ?

Le mouvement social se définit comme : « une action conjuguée d'un groupe, ayant pour objectif une modification de l'organisation sociale existante ou bien la défense

⁶ La maman de Nasser Zefzafi fait partie des femmes qui ont soutenu Hirak dès le début. Elle fut celle qui a inspiré de nombreuses femmes à sortir ce qui a permis le passage vers une féminisation du mouvement.

⁷ jeune activiste a su développer une approche féministe intéressante en invitant les femmes à sortir et à occuper les rues comme les hommes.

⁸ Nawal BenAissa, 36 ans – mère de 4 enfants –. Elle a été le porte-voix de Hirak pendant toute une période.

d'institutions menacées par d'autres mouvements sociaux »⁹. La littérature sociologique met l'accent sur trois points essentiels dans la définition du concept du mouvement social : la notion de groupement et d'organisation, la notion de programme, de revendications sociales ou d'idéologie et, la notion d'acteur mobilisateur. Et pour Alain Touraine les trois facteurs essentiels pour définit le mouvement social c'est ; l'identité du mouvement – son opposition à un pouvoir oppressif- la totalité (le projet de société). Et lié au même contexte selon Erik Neveu le grand problème de définir le mouvement social Centré sur « L'hyperspécialisation qui gagne les sciences sociales . les fragmentant en micro communautés de spécialistes ...Or l'analyse des mouvements sociaux ne peut se passer des connexions à des domaines de recherche comme les médias ; les politiques publiques ; les relations internationales... Un second obstacle tient à ce que ; du fait de leurs enjeux ; les mouvements sociaux suscitent des discours hybrides entre science et prise de parti . Il peut donc être utile d'exercer une double vigilance critique: questionner la charge normative ou les engagements mal maitrisés dans certains discours savants ; mais savoir aussi identifier dans des approches explicitement militantes la présence d'intuitions fécondes ; d'un sens pratique des activistes qui peut être riche en intelligence du social ».¹⁰

en effet, Cette composante est la principale explication des différences entre les multiples mouvements. Et dans ce contexte **Giddens** souligne que l'émergence des mouvements sociaux en occident pourrait être pensée comme un passage vers la

⁹ E.Willems, Dictionnaire de sociologie. Paris : Librairie Marcel Rivière et Cie, 1970, p. 206

¹⁰ E. Neveu ; Sociologie des mouvements sociaux ; La découverte ; collection Repères . P 128.

démocratie . c'est-à-dire les citoyens en essayant de dépasser la démocratie libérale classique.

Une autre perspective est fournie pendant les années soixante par Ted Robert Gurr (1970) qui permet d'analyser le mécontentement collectif. Cette théorie permet de distinguer la protestation comme un conflit entre les attentes construites socialement et entre la satisfaction effective qui crée certains cas de frustration.¹¹ Ted Robert Gurr a défini la frustration comme : « un état de tension, une satisfaction attendue et refusée, génératrice d'un potentiel de mécontentement et de violence¹². Il voit dans l'intensité des frustrations le carburant des mouvements sociaux »¹³. ce point de vue très révélateur dans le Hirak . les gens de Rif estiment ne pas occuper la position sociale qui doit correspondre à leur statut social attendu. Le lexique utilisé par Les manifestants traduit cette situation de frustration. La notion d'al-Hogra (الحكرة) exprime le sentiment de ne pas être perçu socialement à sa juste valeur. Et selon nous; En prenant en compte de ces considérations. C'est à partir de ce cadre théorique que nous pouvons examiner la participation de la femme au hirak de Rif au Maroc qui intègre toutes les couches sociales de Rif dominées par le makhzen comme principal antagoniste. Sans oublier que la théorie de la frustration ne permet pas de distinguer le passage du mécontentement individuel vers l'action collective Ce qui impose la nécessité de diversifier les approches interprétatives dans l'analyse de la protestation sociale par ex ; la théorie de la mobilisation des ressources .

La fabrication d'un mouvement social sexué :

¹¹ Cette théorie est valable pour l'étude des récents mouvements de protestation sociale comme le mouvement de Rif .

¹² T.R. Gurr, Why men rebel, Princeton University Press, 1970

¹³ E. Neveu, Sociologie des mouvements sociaux, Paris, La découverte, 1996. pp. 40-41.

L'identité du mouvement du Hirak Rif

Pendant des décennies la région de Rif souffre d'une pauvreté sociale ; un taux de chômage très élevé (22% de la population)- L'analphabétisme- ¹⁴ - Pauvreté provinciale - une faible couverture médicale (1 médecin pour 2 000 habitants)- activité économique basée sur la pêche ¹⁵ maritime et les transferts des proches vivants à l'étranger - retard dans la mise en application de «El Hoceima, ville phare de la Méditerranée»- (ce qui suscite des attentes sociales et des espoirs) en outre souffre d'exclusion spatiale .

Tableau 1 ; Taux d'analphabétisme (%) de la population âgée de 10 ans et plus selon le sexe et le milieu de résidence, province d'Al Hoceima, année 2014

	Urbain	Rural	Ensemble
Masculin	16,5	30,8	25,8
Féminin	38,1	60,5	52,7
Ensemble	27,3	45,7	39,3

Source : Recensement Général de la population et de l'habitat 2014

¹⁴ En 2014, 127 740 personnes âgées de 10 ans et plus ont déclaré ne pas savoir ni lire ni écrire au niveau de la province d'Al Hoceima, ce qui y évalue le taux d'analphabétisme à 39,3%. (Source : Recensement Général de la population et de l'habitat 2014)

¹⁵ La pêche joue un rôle important dans l'économie provinciale avec un tonnage de 9400 tonnes en 2014 pour une valeur de 148,8 millions de dirhams. (Source : Recensement Général de la population et de l'habitat 2014)

Contribution à une sociologie de genre au Maroc le mouvement social sexué –
 L'exemple de HIRAK « la mouvance » de Rif au Maroc: la femme au cœur de la lutte -Vers la
 construction d'une identité collective féminine

Tableau 2 ; Taux de chômage (en %), année 2014

	2013			2014		
	Urbain	Rural	Ensemble	Urbain	Rural	Ensemble
Province d'Al Hoceima	12,4	2,8	5,4	8,6	1,4	3,3
Maroc	14,0	3,8	9,2	14,8	4,2	9,9

Source : Haut-Commissariat au Plan, Direction de la Statistique

Tableau 3 ; Le taux de pauvreté selon le milieu de résidence, province d'Al Hoceima, année 2014 (%)

Milieu de Résidence	Urbain	Rural	Ensemble
Province d'Al Hoceima	0,65	3,06	2,23
Région Tanger-Tétouan-Al Hoceima	0,97	5,02	2,60

Source : Cartes de pauvreté 2014, Haut-Commissariat au Plan

Tableau 4; Taux de pauvreté communal urbain (en %), province d'Al Hoceima, années 2007 et 2014

Communes	Taux de pauvreté en 2007	Taux de pauvreté en 2014	Variation (%)
Al Hoceima (M)	1,9	0,19	-90,0
Bni bouayach (M)	4,4	0,58	-86,8
Imzouren (M) ¹⁶	5,6	0,52	-90,7
Targuist (M)	7,4	1,19	-83,9
Ajdir (M)	2,3	0,84	-63,5
Bni Hadifa (AC)	4,4	0,00	-100,0
Tamassint (AC)	5,0	3,28	-34,4
Issaguen (AC) ¹⁷	7,3	0,03	-99,6

Source : Cartes de pauvreté 2007 et 2014, Haut-Commissariat au Plan

Ce que nous apprenons aussi, que Après la mort tragique de Mohcine Fikri, ce jeune vendeur de poisson broyé par une benne à ordures le 28 octobre 2016, le roi Mohammed VI a exigé l'ouverture d'une enquête approfondie, qui n'a conduit qu'à l'arrestation de quelques fonctionnaires. Mais Cela n'a pas calmé la colère des manifestants, qui ont réagi en exigeant des changements radicaux, lancement de programmes de construction d'hôpitaux et d'universités, et les investissements. Le Hirak (Mouvement) du Rif concentre et reflète comme un miroir le combat de tous les opprimés du Maroc pour une autre société. En effet ; on ne peut comprendre ce qui se passe aujourd'hui dans cette région du Maroc sans faire appel au passé. La mémoire

¹⁶ Municipalité Centre

¹⁷ Autre

L'exemple de HIRAK « la mouvance » de Rif au Maroc: la femme au cœur de la lutte -Vers la
construction d'une identité collective féminine

de cette région garde les traces de souvenirs douloureux avec tous les pouvoirs qui ont dominé le Maroc (La guerre du Rif (1921/1926 d'Abdelkrim I-Khattabi)¹⁸ (le Rif est présenté et considéré comme une région de « siba » « bled siba »¹⁹; L'indépendance et l'intégration de la région dans le nouvel Etat (les événements de 1958 - 1959) et de 1984²⁰ suite à des protestations contre la hausse des prix des denrées alimentaires- Le roi Hassan II a qualifié les gens de la région Nador, Al Hoceima, Tetouan et Ksar el-Kebir de voyous, « awbach », l : « Ce sont des voyous attardés qui vivent de terrorisme et de vol [...], qui utilisent les plus jeunes pour commettre leurs crimes [...]. Ce sont ces

¹⁸ Depuis la guerre du Rif et le court épisode de la création de la République du Rif, la région est marginalisée par l'état

¹⁹ Dit Charles- André Julien « le Rif avait été ; de tous temps ; un pays siba ; dont la révolte de Bou Hamara (**Jilali ben Driss Zerhouni el Youssefi** surnommé **Rogui Bou Hmara**, بوحمارة) avait accentué le caractère aux yeux des Européens. A la fois bastion et refuge ; ce massif montagneux ; qui s'étend au nord du Maroc sur une longueur de 300 kilomètres et une largeur de 50 à 80 ; était d'accès difficile ; soit par une cote inhospitalière ; avec de rares ports ; soit depuis les vallées de la bordure méridionale. Le cloisonnement et la raideur des versants favorisaient l'isolement des tribus sédentaires ; dans des vallées compartimentées ; généralement surpeuplées ; ou les cultures ne suffisaient pas aux besoins et contraignaient une partie des montagnards à l'émigration. Le particularisme aboutissait à un régime de conflits meurtriers entre les individus ; les clans ou les tribus d'une intensité telle que seul le jour du souq mettait une trêve temporaire aux vendettas. Ni les impositions frappant le meurtrier ; suivies de sanctions drastiques s'il se dérobaient ; ni les amendes prohibitives imposées aux fractions de la tribu ; ni les interventions arbitrales des cheiks ; destinées à maintenir une acéphalie organisée ; ne réussissaient à empêcher les tueries qui épuisaient le pays » Charles – André Julien. Le Maroc face aux impérialismes 1415-1956. Paris . 2éditions J. A. 1978. P121.

²⁰ Le nombre de morts et de blessés reste aujourd'hui encore difficile à établir

jeunes qui sortent dans la rue. [...] L'ordre a été donné pour qu'ils subissent la même punition que leurs aînés. »

En 2011 ; un nouveau mouvement né au Rif qui était le produit d'un contexte national qui correspond au 20 février. et malheureusement A chaque fois que la population du Rif conteste la politique du pouvoir, l'état répond par la violence et la marginalisation de la région ait jugé la protestation du Rif comme portant atteinte à sa sécurité intérieure et de fomenter un complot contre l'État et d'appartenir à un mouvement séparatiste.

- **Devenir et rester visible :**

La participation des femmes au Mouvement (Hirak), malgré les pesanteurs sociales et religieuses qui caractérisent cette région conservatrice, reste remarquable. Car les conditions économiques et sociales de la femme dans le Rif est sans commune mesure avec celles des hommes. Ces femmes, dans leur majorité, sont victimes de la trinité de la misère: pauvreté dégradante, analphabétisme oppressif et féminité "honteuse". Alors La frustration des femmes rifaines trouve son sens dans le déphasage entre leurs aspirations personnelles et la réalité marquée par l'existence d'une violence multidimensionnelle ; Leur vie est une lutte effrénée pour la survie. Les victimes de cette douloureuse trinité sont soudainement apparues pour protester, ce qui est sans précédent avec tous les mouvements de protestation que le Rif a connus à différentes étapes historiques. Au contraire, la femme Rifain n'a jamais participé à aucun rassemblement de protestation que le Maroc a connu en général

- **Le soulèvement des femmes**

, les femmes scandent avec virulence des slogans « Vive le peuple » ('acha'acha'b), « Sa Majesté, le peuple » (jalalat'acha'b), « Son excellence, le peuple » (fakhamat'acha'b), « Liberté, dignité, justice sociale » « nous ne sommes pas de la racaille » (hna machi

L'exemple de HIRAK « la mouvance » de Rif au Maroc: la femme au cœur de la lutte -Vers la
construction d'une identité collective féminine

awbach); avec les hommes ; elles ont adopté différentes formes protestataires ; occupation des places et les rues - rassemblements et manifestations... etc . les femmes sont également massivement touchées : disait Nawal Benaïssa «C'est vrai que nous sommes dans une société conservatrice, mais l'arrestation de nos frères, nos maris, nos neveux, ne nous a plus laissé le choix. Nous devons aussi sortir pour réclamer leur libération... Je m'adresse à tous les Marocains: le Rif saigne ; L'Etat nous opprime. . Mais nous allons continuer à lutter contre cette injustice. Ils peuvent arrêter autant de militants, de jeunes et de femmes qu'ils veulent, nous n'allons pas baisser les bras»

Nawal Benaïssa) est devenue l'un des principaux porte-paroles du mouvement de protestation Hirak, après l'arrestation du dirigeant de celui-ci, Nasser Zefzafi, en mai 2017. « Je ne pouvais accepter la manière dont les gens de ma région étaient traités. En tant que mère inquiète pour l'avenir de mes quatre enfants, j'ai vraiment compris les raisons qui ont poussé ces jeunes hommes et jeunes femmes à protester et à demander des conditions de vie décentes et plus de justice sociale », a-t-elle déclaré à Amnesty International. Quand Nasser Zefzafi et d'autres militant-e-s ont commencé à se rassembler et à créer le mouvement Hirak, j'ai ressenti le besoin de faire entendre ma voix. J'ai quitté ma cuisine pour descendre dans la rue afin de demander que les droits universels soient respectés. »

Il est à noter que Nawal elle a été arrêtée quatre fois entre juin et septembre 2017. En février 2018, elle a été condamnée à une peine de 10 mois de prison avec sursis et à une amende d'un montant de 500 dirhams (environ 50 dollars américains) pour « participation à une manifestation non autorisée », « insulte à agents de la force publique », et « incitation à commettre des infractions pénales ». La cour pénale d'al Hoceïma a confirmé le verdict le 17 janvier 2019.

ont donc mis en œuvre une pluralité de formes d'action ; Malgré les arrestations n'ont pas déserté. Ces exemples montrent que les femmes au Rif ne sont jamais sorties dans la rue exclusivement pour leurs propres droits. Elles faisaient et font encore partie intégrante d'un agenda plus vaste de plus de justice sociale. A ce titre En quoi la participation des femmes rifaines est-elle différente? comment la mobilité Rif des femmes a contribué aux nouveaux enjeux publics a propos des déterminants de genre du mouvement? Comment comprendre et analyser les dimensions spatiales des mobilisations entamées par la femme rifaine ? Quels sont les dispositifs déployés dans l'occupation des espaces publics et quelle en est la signification ? Quelle est l'incidence de la participation de femme rifaine sur la sphère de l'action contestataire de Hirak ? Ou bien, leur sortie dans l'espace public n'était qu'une tactique pour montrer la capacité d'encadrer le mouvement, et cela ne reflète pas la nature de la société Rifaine, qui reste une société fondamentalement conservatrice malgré les manifestations de créativité qui ont caractérisé les formes de protestation ? (l'article part d'une conception qui fait de l'espace public non seulement un espace physique, mais aussi, et principalement, un espace de débat public et d'action collective).

- Le genre à l'épreuve au Rif : Hirak au féminin

La spécificité du mouvement Hirak ; c'est son « espace territorial», ou l'action collective s'appuie sur des liens communautaires ou mythiques, des relations de parenté, des liens de sang, des relations de voisinage ou de proximité spatiale. C'est-à-dire Le lien social communautaire devient le carburant de la protestation sociale.

Les relations sociales y sont plus spontanées, plus émotionnelles, plus solidaires, plus chaudes ; par contre dans les grandes villes où les relations sociales sont plus anonymes, utilitaristes et rationnelles ; ce qui veut dire que il y' a un élément commun entre hommes et femmes dans le Rif ce qui est perçu comme une agression externe

susceptible de fructifier le sentiment de frustration et d'appartenance territoriale. " La lutte contre le makhzen " le principal antagoniste qui perpétue les inégalités les inégalités sociales et économiques . Makhzen - Etat' et 'Rif ' sont désignés en tant que deux entités dont les objectifs ne vont pas en concordance. selon nous les protestations au Rif n' ont pas été déterminées uniquement par des facteurs internes (chômage - l'absence de l'université...) ou par des facteurs exogènes telle la pression du FMI et de la Banque mondiale sur l'Etat, qui ont abouti au gel des investissements publics et à la libéralisation des prix des produits de première nécessité, Cependant, les raisons plus profondes des manifestations en cours sont à chercher dans l'histoire politique de la région. Les récentes études sur les nouveaux mouvements sociaux ouvrent de nouvelles virages permettant de recourir à un autre angle d'attaque . Elles traitent des liens émotionnels tissés par les activistes ou les acteurs entre eux pour arriver à forger ou à soutenir une identité collective.

Conclusion :

L'histoire dans le conflit actuel ;

Généralement ; Depuis l'indépendance, l'état menée par le roi Hassan II ; Elle s'est concentrée sur sa politique avec le Rif de non investissement dans la région de Nord, a maintenu les Rifains et Rifaines dans une époque de violence et misère socio-économique . en outre , la région est militarisée dès 1958. les femmes sont très fortement touchées par cette terreur- La barbarie militaire. De plus Les femmes dans le Rif , principalement celles issues des classes populaires, représentent 62 % des 10 millions de citoyens marocains qui ne savent ni lire ni écrire. Bien qu'elles ne représentent que 25,5 % de la population active, elles constituent plus de la moitié des chômeurs), chômage, non accès à l'éducation, aux soins de santé... et le Hirak a sans

aucun doute poussé les femmes à briser les chaînes de la peur, à s'imposer dans l'espace public . Mais l'introduction de ces nouveaux répertoires de protestation sociale au Rif traduit-elle un processus de changement socioculturel en milieu urbain?

La participation des femmes et La prise de parole par les femmes de rif a permis de mettre en débat le statut , de la femme rifaine dans l'espace public non seulement comme un espace physique, mais aussi, et principalement, un espace de débat public et d'action collective et un espace de médiation entre les citoyens et les pouvoirs, un espace de communication et un lieu-symbole où s'expriment des visions antagonistes relatives à l'intérêt commun est au cœur des tenants de la « spécificité – particularisme de la société de Rif ». cette spécificité suppose un traitement exceptionnel à ce qui se passe dans les marges permet, selon nous, de mieux comprendre des formes de mobilisations plus amples tout en les inscrivant dans un processus historique de contestation politique en constante évolution où les marginalisés jouent un rôle de plus en plus important. spécificité construit autour d'une dimension spatiale, liée à la mémoire d'une région qui s'étend plus ou moins verticalement de la base sur le rejet de " l'organisation territoriale centralisée " et sur la représentation territoriale binaire entre centre et marge

Bibliographie

Abouhani (Abdelghani) ; « Urbanisation ; habitat spontané et mouvements sociaux au Maroc » ; in Abouhani (A) ; « L'Etat et les quartiers au Maroc : de la marginalisation a l'émeute . habitat spontané et mouvements sociaux » ; Série des livres du CODESRIA ;Dakar ;1995.

- Adam (André) ; « La médina dans la ville d'aujourd'hui au Maroc » ; in « Système urbain et développement au Maghreb » ; Horizon maghrébin ;Cérés productions 1980.

L'exemple de HIRAK « la mouvance » de Rif au Maroc: la femme au cœur de la lutte -Vers la
construction d'une identité collective féminine

- Amar(E).Villes et tribus du Maroc .Archives Marocaines .T.1.Archives berbères .- Publications du comité d'étude berbères de Rabat .4 volumes.Leroux.Paris.1915.
- Aubin(E). Le Maroc d'aujourd'hui .A. Colin.7ème édition. Paris 1912.
- Ayach E. (G):Les origines de la guerre du rif , S.M.E.R, rabat, 1990.
- Ayach E. (G): « Aspect de la crise financière au Maroc après l'expédition espagnole de 1860 . »Revue Historique 220 (1958) :271-310.
- Ayache .Albert.Le Maroc :Bilan d'une colonisation .Paris :Editions sociales .1956.
- Badie (B). Culture et politique . Economica .Paris.1983 .Les deux états . Fayard.1986 .
Badie (Bertrand) ; Les deux Etats, pouvoir et société en Occident et en terre d'Islam ;
Librairie Arthème Fayard ; 1987.
- Badie (Bertrand) ; Gerstlé (Jacques) ; Sociologie politique ; Lexique ; PUF ; paris ;
1979.
- Bailly A. et Huriot J-M., Villes et Croissance : Théories, Modèles Perspectives,
Anthropos, 1999.
- Baré J-F., L'Évaluation des Politiques de Développement,
Approches Pluridisciplinaires, L'Harmattan, 2001.
- Bataille (G) .et CAILLOIS: Sociologie sacrée et les rapports entre
« société ». « Organisme ». « Etre ». in collége de sociologie.éd.Gallimard .1979.
- benakzouh Chabane, la déconcentration en Algérie, du centralisme
au "décentralisme", OPU, 1, place centrale de benaknoun, Alger, édition N° 179,
avril 1984.
- Bernard. Stephane, (1988), Le conflit Franco-Marocain 1943-1956, T.2 Bruxelles.
- Berque Jacques .Etudes d'histoire rurale maghrébine .Tangier and Fez Editions
Internationales .1938.
- Sur un coin de terre marocaine .Seigneurs terriens et paysans ". Annale Hist
.Eco . et civilisation" .n°45.1937 .
 - Structures sociales du haut atlas ; Paris ;1955.

-
- "Qu'est- ce qu'une tribu Nord africaine"? In. Maghreb histoire et société .S.N.E.D. Duclot 1974.
 - "Médinas ; villeneuves et bidonvilles"; Les Cahiers de Tunisie (1958).
 - "ça et la dans les débuts du réformisme religieux au Maghreb "; Etudes d'orientalisme dédiées a la mémoire de Levi – Provançal .2 vols .Paris :Maisonneuve et Larose ;1962 .2.471-94.
- Benali(D). Essai sur la formation économique et sociale du Maroc précapitaliste .Ed.SMER.Rabat.1983.
- Berdouzi(M). " Robert Montagne et les structures politiques du Maroc pré-colonial".In. Regards sur le Maroc .Actualité de R.Montagne .Pub du CHEAM.Paris 1986.
- Benhaddou (Ali) ; Maroc : les élites du royaume .Essai sur l'organisation du pouvoir au Maroc ; L'Harmattan ;1997 .
- Benaïssa(Saïd),l'aide de l'état aux collectivités locales (Algérie- France- Yougoslavie), préface de Mahfoud Ghazali, OPU, Edition: N° 79 of 769, année 1983.
- Bennani –Chraïbi (Mounia) ; Soumis et rebelles ,les jeunes au Maroc ; Editions Le Fennec , 1995.
- Bercé (Yves – Marie) ; Révoltes et révolutions dans L'Europe moderne (XVIème – XVIIème siècles) ;PUF. 1980.
- Benjeloune, Abdelmajid ,(1988).Approches du colonialisme espagnol et du mouvement nationaliste marocain dans l'ex-Maroc Khalifien .Rabat :Eds.Okad
- BELLAIRE (M) .Proclamation de la déchéance de Moulay Abdelaziz et la proclamation de Moulay Abdelhafid par les ulama de Fés .R. du monde musulman . vol .V.1908.
- Blandier (G) .Anthropologie politique .P.U.F.1967.
- Bouderbala (N) . Aspect de l'idéologie juridique coloniale . revue juridique .politique .économique du Maroc .n°8 .
- Bouzidi(M). Histoire économique et sociale .T.I. Les sociétés prédeveloppées.Imp. de Fédala.Nouvelle ed.oct.1990.

- Boukra (Rida) ; Espaces urbains , culture et violence . Urbanisation de la ville et émergence de la violence ; Cahiers de Tunisie ; n 137-138 ; Université de Tunis ; 1986 .
- Bourdieu (P). Sociologie de l'Algérie .P.U.F. 1974.
- Braudel (F). Ecrits sur l'histoire .Flammarion .Paris .1969.
- callot (Claude), les institutions d'Algérie durant la période coloniale (1830 - 1962), OPU 1987.
- Caix (R.de) . La question de la protection au Maroc . la revue Marocaine .n°4.1913 .
- Castells (Manuel) ; La question urbaine ; Maspero ; paris ; 1972.
- Castells (Manuel) ; Lutttes urbaines ; Maspero ; 1975.
- Claisse (Alain) ; Les systèmes de légitimité a l'épreuve ; le cas des pays du Maghreb ; in Classe (Alain) ; Classe (Alain) ; Conac (Gérard) ; Le grand Maghreb ; Economica ; 1988.
- De Lauwe (P-H Chambart) ; Des hommes et des villes ; PAYOT ; France , 1970.
- Delcour (Roland) ; Après les émeutes de Casablanca , L'USEF dénonce la mise en œuvre d'une justice expéditive dans le pays ; Le Monde ; n° 11333 ; 7 juillet 1981.
- Dobb(M). Etudes sur le développement du capitalisme .Ed .Maspéro ;Paris.1971 .
- Escallier (Robert) ; Elites , pouvoir et villes dans le monde arabe éléments d'analyse de la citadinité ; Fascicule de recherches , n° 29.
- Julien. Charles – André (1953). L'Afrique du Nord en marche: nationalismes musulmans et souveraineté française.Paris : Julliard.
- Fauvet .Jaques (1964).Histoire du parti Communiste Français .I. de la guerre a la guerre .1917-1939.Paris :Fayard.
- Fontaine. Pierre . (1958).Abd- el-krim origine de la rébellion nord-africaines :Paris :Les Sept Couleurs .
- Gabriellelli .Léon. (1953). Abd – el – krim et les événements du Rif (1924-1926) .Casablanca .Eds.Atlantides.
- Hammoudi (A).Aspect de la mobilisation sociale a travers la biographie d'un mahdi mort en 1919. In islam et politique au Maghreb .C.R.E.S.M. ed . C.N.R.S.1981 .

-
-
- Julien. Charles – André .(1952).L'Afrique du Nord en marche : nationalismes musulmans et souveraineté française .Paris. Julliard.
 - Kenbib (M) . Protections ,protectorat et nationalisme .Résparis – Tamuda.vol.XVIII.1978 .
 - Laroui (A)
 - L'Idéologie arabe contemporaine .F.Maspéro .Paris .1982.
 - L'histoire du Maghreb .éd.Maspero. 1976.
 - Les origines sociales et culturelles du nationalisme marocain .1830-1912 .Maspéro .1977 .
 - Liauzu (Claude); Etat , ville et mouvements sociaux au Maghreb et au Moyen – Orient ; Macherk- Maghreb ; n° 115 ; janvier – février – mars , 1987.
 - Mahiou (Ahmed), cours d'institutions administratives, 2ème éd, OPU, Alger, 1990.
 - Menouni (Abdellatif) ; Le syndicalisme ouvrier au Maroc ; EDIMA ; Casablanca ; 1979.
 - Mignard (Jean – pierre) ; Rapport sur les événements de Casablanca , 20-21-22 juin 1981 ; Bulletin de l'USEP ; Rabat ; 9 juillet 1981..
 - Montagne . Robert . (1953). Révolution au Maroc. Paris :Eds. France Empire.
 - Montagne . Robert .Les berbères et le Makhzen dans le sud Marocain.Essai su la transformation politique des berbères sédentaires (groupe chleuh) .Ed. Felix Alcan.Paris .1930 .
 - Mounjib.Maati . La monarchie marocaine et la lutte pour le pouvoir : Hassan II face a l'opposition nationale de l'indépendance a l'état de l'exception .Paris .Edition L'Harmattan .1992.
 - Musette (Mohamed Saib) ; Emploi des jeunes en Algérie ; in Université Mohammed V (Royaume du Maroc) ; Faculté des Sciences de l'éducation , Rabat ; Actes des journées d'études : Jeunes et société dans le pays du Maghreb ; du 11 au 13 décembre 1991 ; Revue marocaine des sciences de l'éducation ; 1993
 - Neveu (Erik) ; sociologie des mouvements sociaux ; Ed la découverte ; reperes ,207 ,3ème édition , paris ,2002

L'exemple de HIRAK « la mouvance » de Rif au Maroc: la femme au cœur de la lutte -Vers la
construction d'une identité collective féminine

- Pascon (P) .Le Haouz de Marrakech .2 tomes . ouvrage publié par le concours du (CURS. Rabat) du (CNRS .Paris) et du (INAV.Rabat) .1983.
- Pascon (P). Ségmentation et stratification dans la société marocaine .In .Actes de Durham .B.E.S.M.n°138-139.1978 .
- Pascon (P). Etudes rurales ." La formation de la société marocaine" .S.M.E.R. Rabat.1980.
- Pascon (P).Le rapport secret d'Edmond Doutté.In .Hérodote.n°11.Ed.F.Maspéro .Paris.1978 .
- Pascon (P) . La maison d'Illigh et l'histoire sociale de Tazerwalt.Rabat .S.M.E.R. 1984.
- Oufkir Fatima. Dans les jardins du roi . Lafon . Paris .2000 .
- Rachik (Abderrahman); Politique urbaine et espace périphérique a Casablanca , le cas de Ben M'sik – Sidi Othmane ; Thèse de doctorat d'Etat en géographie urbaine , Unuversité Hassan II , Faculté des lettres et des sciences humaines ; Ain –Chok Casablanca , 1999.
- Roger-Mathieu .(1927) .Mémoires d'Abd- el- krim. Paris.
- Talha (Larbi) ; Révoltes urbaines , dépendance alimentaire et endettement extérieur ; ANN , 1984 ; CNRS , 1986 .
- Tlili (B) .Le mouvement national marocain a la veille de la deuxième guerre mondiale . les cahiers de Tunisie .T.XXXIV. n° 135-136.1^{er} et 2éme trim .1986 .
- Weber (Max) . Le savant et le politique .éd. Plon.1959 .
- Wolf. Jean . (1994).Maroc :La vérité sur le protectorat Franco-Espagnol.l'épopée d'Abd el Khaleq Torres. Casablanca :Edif.
- Zair T., La Gestion Décentralisée du Développement Economique au Maroc, L'Harmattan, 2007.
- Zelouf Rachid, l'organisation de la commune, revue, la vie des collectivités locales, N° 02 – 1979.
- Zougari (A) . La presse écrite au Maroc sous le protectorat français .Revue Juridique . économique . politique du Maroc .n°12.2éme semestre. 1982 .

-ZRIOULI M., Edification de la Région Economique au Maroc: Approche Prospective, Fondements et Implications, Okad, 1996.

Thèses

- Elqadery . Mustapha .L'Etat national et les Berbères le cas du Maroc .Mythe colonial et négation nationale .Thèse pour l'obtention du doctorat nouveau régime en histoire contemporaine . Université Paul Valéry.Montpellier III. Mai 1995